triomphale dans la Société des Nations. A la récente session de la S. D. N., le problème du terrorisme a été soulevé et M. Litvinof se sera frotté les mains en se disant qu'enfin la situation sera éclaircie et qu'il lui sera possible d'appuyer une demande d'extradition contre Trotsky en la basant sur une convention collective qui a recueilli la signature de tous les Etats car la « paix » ne peut avoir de signification que si elle est générale et comprend tous les pays. Evidemment, il s'agit ici, comme toujours de la paix des exploiteurs contre les exploités. Quant à l'autre, on s'y attèle tous les jours en poussant la course aux armements jusqu'à son extrême limite.

Les fascistes attaquent en Espagne. Les traitres à la classe ouvrière de tous les pays sont à leur place quand ils réclament de leurs gouverne sents respectifs des envois à armes et munitions au gouvernement « légal de la République ». Mais autre chose serait de lancer un appel à la classe ouvrière de chaque pays afin qu'elle se mobilise dans une lutte acharnée contre ses capitalismes respectifs. Ce serait là de la lutte de classe, ce serait là la seule solidarité à manifesteer aux ouvriers espagnols. Une telle action, les traittres ne pouvaient même pas la concevoir, elle conduirait, en effet, à l'affaiblissement du capitalisme dans tous les pays et, par ricochet, arrêterait les chances de succès de l'attaque fasciste en Espagne. Cette directive n'appartient qu'à des groupes restreints de prolétaires qui s'amenuisent d'ailleurs de jour en jour si l'on considère que le parti d'unification marxiste, POUM, la C. N. T. et la F. A. I. s'insurgent contre la mystification du discours de M. Blum à Luna-Parc et demandent aux ouvriers français, non de déclencher une lutte de classe contre leur impérialisme, mais d'imposer au gouvernement de Front Populaire de lever le blocus pour neutraliser l'aide apportée par Hitler et Mussolini aux fascistes espagnols.

M. Cachin, reprenant les critiques de Blum à Laval, disait que l'opposition à la politique des capitulations, envers les fascistes, dans la question espagnole ne signifiai tnullement la guerre, tout comme l'opposition à la politique de complaisance de Laval envers Mussolini dans la question éthiopienne n'avait pas conduit au conflir armé. Admettons l'hypothèse, qui fut celle de Blum quand il n'était pas au pouvoir et qui est reprise aujourd'hui par Cachin, que la politique « forte » envers Mussolini et Hitler mette les armées républicaines dans la possibilité de mieux se battre contre les armées de Franco, sans que pour cela une conflagration générale ne s'en

suive. Qu'y aurait-il donc de changé?

Mme Blume nous a appris dans quelles conditions étaient laissés les ouvriers na Tolède. La tragique farce de l'Alcazar de Tolède arrivait à sa conclusion. Les cadets voyaient arriver les armées blanches. Les chefs de l'armée loyale ne voyaient-ils pas la même chose? Evidemment, oui. Que dit le gouvernement « antifasciste » du Front Populaire? Déloger, sauver des vies prolétariennes, quand il était devenu impossible de défendre la localité? Pas le moins du monde : « faire des munitions avec les hommes ». Les généraux, immédiatemeent après leur arrivée ont pu assouvir leur cruauté sur ces munitions, humaines et c'est pas centaines que les ouvriers ont été massacrés.

L'agence Havas du 5 octobre communique : « Au moment où éclata le mouvement, le gouverneur de Jaen, qui n'était pas sûr des gardes civils, rélégua 150 d'entre eux dans le séminaire de Jaen en leur laissant toutefois leurs fusils ». Le communiqué continue en annonçant que, par la suite, ces gardes se soulevèrent et repoussés par les « gouvernementaux », se retirèrent en un « fortin naturel inexpugnable » ou ils sont ravitaillés par avion et où ils attendent l'arrivée des armées blanches qui seraient à une cinquantaine de kilomètres actuellement.

Si l'on réfléchit à l'opposition criante qui existe entrè la première et la deuxième phase des événements, l'on comprend enfin la cruelle logique des situations actuelles. Le 19 juillet, le prolétariat s'insurge contre l'attaque fasciste et déclenche la grève générale. Le prolétariat est debout, le prolétariat est lui-même, il est la classe

qui est capable d'arrêter l'offensive des fascistes, il lutte avec son arme spécifique : la grève. Lutte armée, oui, mais au service d'une revendication de classe. Et à ec moment il n'existe pas de gouvernement à côté des ouvriers, pas de républicains, pas de séparatistes. Le prolétariat est terriblement fort parce qu'il est terriblement scui. Par après la situation est bouleversée. Autour des ouvriers espagnols il y a le gouvernement de Front Populaire et la sympathie de gouvernements puissants : français, anglais, russe, mais le prolétariat n'existe plus car, sorti de sa base primitive de classe, il a été cloué dans une base qui n'est plus la sienne, qui est le contraire de la sienne, celle de son ennemi de classe.

Et la tragédie commence. Les fascistes se renforcent dans la mesure même où les ouvriers se collent — au travers du gouvernement de Front Populaire — à leiu bourgeoisie. A Barcelone la machine étatique capitaliste non seulement est laissée intacte, mais elle est sanctifiée lorsqu'on pousse les ouvriers à la faire fonctionner avec le maximum de rendement pour permettre la guerre militaire. Le tenforcement de la machine étatique à Barcelone, à Madrid, à Valence avec son corollaire : le renforcement de la même machine à Séville et Burgos, détermine des chances toujours plus favoçables pour l'attaque fasciste.

Les traitres dans les différents pays poussent les ouvriers à invoquer l'intervention des gouvernements respectifs. Quel serait le résultat? Mais la leçon de 19914-18 est là : tragiquement éloquente. A supposer même qu'il ne s'ensuivrait pas de conflit mondial, et que de meilleures conditions militaires pour les armées « loyales » permettent la victoire sur les généraux, les ouvriers espagnols qui auraient lutté sous la direction, les objectifs, le contrôle du gouvernement du Front Populaire, se trouveraient demain tout comme les ouvriers trançais et anglais en 1918 à devoir payer avec le renforcement de leur esclavage le prix de n'avoir pas su déjouer la tromperie ennemie. La manœuvre du capitalisme, consistant à jeter les travailleurs les uns contre les autres, se serait bornée à l'Espagne, elle n'aurait pas embrasée le monde entier mais cela n'en aurait pas moins pour conséquence que le prolétariat espagnol aurait été le seul à en faire les frais.

Mais cette hypothèse n'est pas celle qui semble correspondre à l'évolution des terribles événements d'Espagne. Nos prévisions primitives semblent se confirmer. Le capitalisme était forcé de procéder à une sanglante conversion de son extrême-gauche vers l'extreme-droite. Le plan initial n'avait pas abouti : écraser d'un coup les masses dans toute l'Espagne. Pour y arriver la bourgeoisie avait besoin d'une force complémentire à celle de l'attaque frontale des généraux. Cette force a été représentée par le Front Populaire.

De son front de classe primitif, les batailles de rues contre la bourgeoisie, les ouvriers ont été arrachés par le succès de la manœuvre du Front Populaire qui les a jetés vers le Front opposé des frontières territoriales. Et progressivement, à chaque défaite sur le front territorial, la manœuvre capitaliste a gagné de nouvelles forces agissant au sein des masses. La défaite d'Irun correspond à la formation du gouvernement d'extrême-gauche de Caballero, la chute de Tolède à l'entrée du POUM et des anarchistes dans la Generalidad de Barcelone. C'est ainsi que le capitalisme espagnol suffoquait tout eréaction de classe.

Mme Blume nous a dit comment le gouvernement du Front Populaire conduit les masses à l'abattoir. Les ouvriers espagnols et du monde entier se souviendront de la douloureuse tragédie actuelle, ils l'ajouteront à celle d'Allemagne, d'Italie, de Russic, des autres pays. L'ennemi capitaliste allonge la file de ses victoires contre le prolétoriat, mais sur le terrain historique ,il est définitivement condamné : pour se venger de son incapacité de mâter l'éclosion des forces de production, il amoncelle des montagne de cadavres d'ouvriers. De ces innombrables victimes jaillit la fo ce invincible